

PRESENTACIÓN

Número temático «*América Latina y la ASEAN en perspectiva. ¿Una visión de futuro compartida?» (I parte)*

A partir de un enriquecedor intercambio académico con miembros del Observatorio de Comercio Internacional (OCI) del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Luján (UNLu), Argentina, y su Área de Relaciones Internacionales (ARIOCI) encabezada por Sebastián Sterzer, investigador argentino con amplia experiencia en negocios internacionales en el Sudeste Asiático radicado en Indonesia, durante el año 2021 fue concebido un proyecto editorial conjunto entre el Grupo de Estudios Económicos sobre Asia (GEEA) de la Universidad de Los Andes (ULA) y el ARIOCI de la UNLu intitulado «América Latina y la ASEAN en perspectiva. ¿Una visión de futuro compartida?».

El propósito original de dicha iniciativa fue analizar el contexto y el estado de las relaciones entre América Latina y la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), mediante un enfoque multidisciplinario, con la finalidad de conocer la visión que ambas regiones poseen entre sí y contribuir con la identificación preliminar de puntos de convergencia o divergencia interregionales, bajo el entendimiento de que una caracterización previa es necesaria tanto para fomentar el acercamiento y el mutuo entendimiento como para diseñar estrategias y políticas públicas destinadas a fortalecer los vínculos actuales y aprovechar las potencialidades de sus intercambios, de cara al futuro.

Como miembros del Sur Global, América Latina y la ASEAN poseen, al menos, un objetivo aglutinante: alcanzar el desarrollo. Por lo tanto, es posible pensar en la existencia de un nodo común que potencialice aquellos elementos convergentes y aliente una mayor asociación, donde el crecimiento económico y la cooperación omnidireccional estén al servicio del desarrollo.

No obstante, estimular dicha sociedad no es fácil. Parte por el encuentro socio-cultural, la compatibilización de necesidades e intereses y la preparación de condiciones institucionales mínimas (reglas de juego) requeridas para sumar esfuerzos y trabajar de manera conjunta en un clima de confianza recíproca. Máxime si se tiene en cuenta el disruptivo entorno internacional actual y sus tendencias económicas, donde los intercambios entre miembros de América Latina y la ASEAN han crecido con el paso de los años producto del ascenso de varias economías del Sudeste Asiático, efecto del creciente dinamismo económico en Asia-Pacífico.

Asimismo, el proyecto aspiraba a tender puentes académicos que contribuyan con la promoción y consolidación de dicha aproximación interregional y al entendimiento bilateral, a llenar aquellos vacíos de conocimiento en el área, motivado a la alta concentración de investigaciones vinculadas con las tradicionales potencias asiáticas, y a estimular estudios simultáneos desde ambas ópticas regionales para auspiciar tal comprensión al momento de intercambiar ideas y perspectivas.

Al efecto, un grupo de destacados investigadores procedentes de ambas regiones acudieron al llamado, quienes desde sus propias disciplinas y áreas de interés investigativo han sumado esfuerzos en pro de dicho cometido. Por su parte, la revista *Cuadernos sobre Relaciones Internacionales, Regionalismo y Desarrollo*, publicación semestral del Grupo de Estudios sobre Regionalismo, Integración Económica y Desarrollo (GRID) de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (FACES) de la ULA, ha abierto sus puertas para la consolidación de este ideal que nutre la discusión en sus líneas de estudio, tras la gentil invitación extendida por su Directora, Dra. María Liliana Quintero Rizzuto, para participar como editor invitado en el año 2023. De este modo, los números 33 y 34 de Cuadernos sobre Relaciones Internacionales, Regionalismo y Desarrollo, correspondientes a los semestres enero-junio y julio-diciembre, respectivamente, fueron ideados como números temáticos que adoptan la denominación y sentido del proyecto **«América Latina y la ASEAN en perspectiva. ¿Una visión de futuro compartida?»**

El presente número 33 es la primera de dos entregas y está conformado por un total de nueve artículos, subdivididos en dos secciones. Los seis primeros integran el eje temático central citado, mientras que los tres trabajos restantes completan una sección especial dedicada al análisis y la discusión de diversos temas latinoamericanos.

La sección central será abierta por el artículo *«Interregionalismo ASEAN- MERCOSUR: Una sociedad de diálogo en stand-by»*, de Oscar E. Fernández-Guillén, destinado a analizar y describir el proceso de acercamiento diplomático entre la ASEAN y el Mercado Común del Sur (MERCOSUR), el estado de formalización de las relaciones interregionales y la evolución de sus interacciones económicas, argumentos a partir de los cuales aboga por la consolidación de la *Sociedad de Diálogo ASEAN- MERCOSUR*, indefinida y en pausa desde la década de 1990.

El segundo trabajo es *«Perspectives of economic integration between ASEAN and Latin America»*, de Silvio Y. M. Miyazaki, quien aborda las actividades comerciales de la ASEAN, el MERCOSUR y la Alianza del Pacífico (AP), tanto con sus principales socios externos como entre dichas subregiones, y argumenta que un Acuerdo Comercial Preferencial (ACP) ASEAN-AP tiene mejor potencial de expansión en comparación con un ACP ASEAN-MERCOSUR, aunque en ambos casos los acuerdos comerciales podrían constituir un punto de inflexión para un mayor comercio entre los países miembros.

En tercer término se encuentra *«La Alianza del Pacífico y la ASEAN: el interregionalismo como complemento y retroalimentador de los vínculos bilaterales»*, de Paola Andrea Baroni y Tamara Spagnolo, cuyo propósito es analizar las vinculaciones AP-ASEAN y sus resultados, desde la óptica del interregionalismo contemporáneo, considerando que los avances al nivel bilateral pueden ser una plataforma para profundizar y desarrollar los vínculos interregionales y ampliar los temas de cooperación.

El cuarto artículo es *«ASEAN-MERCOSUR cooperation: Breaking the barriers?»*, de Darynaufal Mulyaman y Muhammad Firdaus Rajendra, quienes exponen razones para afirmar que la cooperación birregional tiende más al fracaso que al éxito y cómo el MERCOSUR puede servir de inspiración para la ASEAN Economic Community (AEC).

En quinto lugar se halla *«Oportunidades y desafíos de las relaciones ASEAN-Gran Caribe como parte del Sur Global»*, de Ruvisei González Sáez, trabajo que aporta al análisis de las relaciones políticas, económicas y comerciales entre la ASEAN y el Gran Caribe, para identificar el estado de los vínculos y definir tanto las oportunidades como los desafíos de los nexos bilaterales.

Lautaro Martín Ramírez cierra el eje temático central con el sexto artículo *«El Acuerdo Comercial entre el MERCOSUR y Singapur. ¿Puerta de entrada para la ASEAN?»*, donde estudia la relación bilateral entre el MERCOSUR y sus Estados Parte con Singapur, con miras a la próxima celebración del Acuerdo Comercial entre el bloque sudamericano y el país miembro de la ASEAN, tras el cierre de las negociaciones. Seguidamente, en la sección especial sobre temas latinoamericanos, Juan Manuel Sandoval Palacios y Marcela de Lourdes Orozco Contreras presentan el séptimo artículo titulado *«Políticas de desarrollo económico, expansión del capital transnacional y resistencias: sur - sureste de México y nordeste de Brasil»*, que analiza la conformación de dos Zonas Específicas de Intensa Acumulación (ZEIA) y Zonas Específicas de Intensa Conflictividad Social (ZEICS) en dos Espacios Globales, tales como la Península de Yucatán, dentro del Espacio Global del Proyecto de Desarrollo e Integración de Mesoamérica (Proyecto Mesoamérica), desde el sur-sureste de México hasta Colombia, y el Corredor Minero-ferroviario-portuario Carajás-São Luís, en los estados brasileños de Pará y Maranhão, en el oriente del Espacio Global de la Amazonía.

El octavo trabajo es *«Caracterización socioeconómica de los municipios Bolívar, Pedro María Ureña y Boca de Gríta, Venezuela»*, de Iván Felipe Rodríguez Suárez y Dyanna María Ruiz Uzcátegui, autores que no solo desarrollan la caracterización de dichos municipios venezolanos, fronterizos con Colombia, sino que también plantean un análisis estratégico sobre Fortalezas, Oportunidades, Debilidades y Amenazas (FODA) revelador de la necesidad de establecer políticas públicas diferenciadas y

focalizadas en ellos en aras de impulsar las actividades económicas y el mejoramiento de la calidad de vida de su población.

Por último, en el noveno artículo «*Alianza del Pacífico, energéticos y la defensa del medio ambiente*», de Aurora Furlong y Zacula, Raúl Netzahualcoyotzi Luna y Edwin Hernández Herrera, se analiza de qué manera la AP ha sido un instrumento más útil para los países ricos que para las naciones que lo integran, en virtud de la explotación de recursos geoestratégicos y de la transferencia de empresas extranjeras altamente contaminantes a dicha región latinoamericana.

Este número está dedicado, de forma especial, a Susana Morales Alcoreza, miembro del equipo editorial de *Cuadernos sobre Relaciones Internacionales, Regionalismo y Desarrollo*, como muestra de acompañamiento en el afecto y la amistad, amén de agradecimiento por su invaluable labor de diagramación y asistencia permanente al servicio de la revista. Finalmente, es menester agradecer a la Dra. María Liliana Quintero Rizzuto, por su esfuerzo denodado, y al Dr. José Daniel Anido Rivas, por su generosa colaboración para el feliz término de esta publicación.

Oscar E. Fernández-Guillén, MSc.
IIESS-UNS-CONICET
GRID, GEEA - ULA
Editor invitado